

En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRÁTICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, lunes, 28 Julio de 1890.

N.º 2.715

Notas parisienses

Hemos tenido este año doble fiesta nacional. Se ha celebrado, además de la toma de la Bastilla, el Centenario de la Federación de 1790, y como esta vez el 14 de Julio ha caído en lunes, han sido dos días de fiesta nacional, en lugar de uno. Pero en realidad, desde la tarde del sábado ofrecía París, cubierto de banderas tricolores é invadido por un gentío inmenso, el aspecto de los grandes días.

El tiempo obscuro y amenazador que ha durado hasta la tarde del 14, no dejaba de estar en carácter y los parisienses se preguntaban si este año también se bailarían bajo la lluvia y sobre el barro, como se bailó hace un siglo. El verano de 1790 fué como el presente, sombrío y tormentoso. Aunque estaban por entonces muy á la moda los presagios, no se le ocurrió á nadie inquietarse por el porvenir, viendo llover á torrentes el día de la fiesta de la Federación. Tan grande era la alegría del pueblo. Este y el rey iban á darse el beso fraternal que para siempre debía dejarlos unidos. ¡Oh, pobre pueblo iluso! Mientras él juraba con entusiasmo, el rey, influido quizás por la reina, que no disimulaba su mal humor, prestó juramento desdeñosamente desde su sitio, sin querer molestarse en ir ante el Altar de la Patria, como habían ido el presidente de la Asamblea Nacional y La Fayette.

El 14 de Julio de 1790 fué el día de las ilusiones, y la severa realidad no tardó en abrirse paso apenas se extinguieron los ecos de la gran fiesta del Campo de Marte. Para celebrar el Centenario de aquella fiesta de la concordia ha escrito Massenet un himno titulado *La Federal*, que se ejecutó el domingo por grandes masas instrumentales y corales. primero en el patio del Museo del Louvre y después en el Palacio de las Máquinas de la última Exposición Universal. La composición de Massenet, escrita en un estilo robusto y amplio, recuerda bastante el *Bodje tžara Khrani*, el canto nacional ruso. La instrumentación, demasiado numerosa, cubría las voces casi por completo.

En el Louvre, el eco repetía las frases destruyendo el encanto de la composición.

La fiesta del domingo ha estado mal organizada, reinando en ella un lamentable desorden. Representaba el Altar de la Patria en la gigantesca galería de hierro del Campo de Marte un busto de la República entre seis banderas tricolores, lo cual daba una idea bien poco exacta del altar simbólico donde los héroes de la Revolución cambiaron hace un siglo sus juramentos de fraternidad. Pero, apenas la *Marsellesa* dejó de oír y las sociedades lorenenses y alsacianas desfilaron ante la muchedumbre que había invadido el Palacio de las Máquinas, sesenta mil voces cantaron el himno inmortal de Rouget de Lisle y un niño y una niña, vestidos con los colores de la Alsacia y de la que ostentaban los nombres de Metz y de Lorena, Strasburgo, provocaron á su paso una aclamación colosal.

La fiesta del lunes, la de la conmemoración de la toma de la Bastilla, ha sido este año mucho más animada que de costumbre. El sol había reaparecido, iluminándola con sus más brillantes rayos. El desfile de los batallones escolares, la revista de Longchamps, los bailes públicos de los distritos, la fiesta veneciana en el Sena, todo ha estado magnífico, y la

multitud no se ha cansado de gritar por todas partes *Viva la República!* durante veinticuatro horas. Nada más interesante que los banquetes al aire libre improvisados sobre las aceras ó en medio de las plazas de los barrios populosos.

Mientras el sol abrasador bajaba hacia el monte Valeriano é innumerable bandadas de golondrinas pasaban rápidas sobre la ciudad, centenares de miles de parisienses comían bulliciosos y alegremente en la vía pública. Entre plato y plato de su frugal comida resonaban á lo mejor cantos patrióticos que al extenderse de una mesa á otra, de una á otra calle, de uno á otro barrio, llenaban París, proclamando la gloria imperecedera de aquellos héroes que hicieron de su patria un pueblo digno y libre, sin desmayar ante los enormes obstáculos que se oponían á su temeraria empresa.

Llevaron á cabo aquellos hombres una obra que parecía imposible. ¿Cómo es que, después de un siglo, hay todavía pueblos heroicos en Europa que pudiendo ser soberanos se inclinan resignados y humildes bajo el yugo del despotismo?

ERNESTO GAROÍA LADEVESE.

París 16 de Julio de 1890.

Rigores estivales

El famoso astrólogo alemán doctor Heldenburg, de la Universidad de Heidelberg, anuncia un calor continuado y achicharrador. Con este y otros motivos son oportunos los siguientes datos estadísticos veraniegos:

«El año 627 secáronse casi todas las fuentes de Europa, desmayándose las gentes por las calles bajo la influencia del calor y de la sed.

El 879 fué imposible trabajar en los campos á causa del excesivo calor.

El 993 se asaron los frutos en los árboles como si estuviesen en un horno de cocer pan.

El 1000 se secaron en Francia todos los ríos y pantanos. La putrefacción de los peces muertos en seco produjo á las primeras lluvias una espantosa epidemia.

En 1014 el excesivo calor secó en Alsacia y en la Lorena todos los ríos, arroyos y lagunas.

En 1132 el Rhin quedó seco por completo.

En 1152 fué tan intenso el calor que se podían cocer huevos en la arena.

En 1227 murieron asfixiados gran número de personas y animales.

En 1303 quedáronse casi en seco el Rhin y el Danubio, que atravesaba la gente á pie.

En 1394 quemáronse las cosechas en toda Europa.

En 1538 secáronse por completo el Sena y el Loire.

En 1556 una terrible sequedad asoló toda Europa.

En 1614 en Francia y Suiza quedaron secos hasta los pozos.

En 1646, 1760 y 1701 sucedió otro tanto.

En 1715, desde Marzo á Octubre inclusive, no cayó ni una gota de agua, subiendo la temperatura á 38° Reaumur. En ciertos sitios privilegiados, los árboles florecieron dos veces.

Espantoso dicen las crónicas que fué el calor en los veranos de 1724, 1746, 1756 y 1811.

En 1815 subió el termómetro Reaumur á la increíble temperatura de 40°, obligando á cerrarse en las ciudades de

Europa central todos los sitios de recreo.»

(El Liberal).

Carta de París

19 de julio.

Todo París está conmovido por la espantosa desventura de una familia, que se ha dado voluntariamente la muerte, en el corazón de la opulenta ciudad, por no tener que comer.

Y para que fuese más grande el contraste, Hayem, su mujer y sus seis hijos agonizaban entre las convulsiones de la asfixia, mientras París engalanado, festejaba ruidosamente la toma de la Bastilla, y en las calles no se veían más que rostros sonrientes, y figuras bienaventuradas de forasteros contentos.

M. Hayem, el jefe de la familia, era un hombre de bien, laborioso, inteligente, sin vicio ninguno. Como dibujante se le reconocía verdadero mérito, y gracias á él había mantenido á su familia con cierto desahogo en la América del Norte, y luego en París durante la Exposición. Pero luego vino la calma, y con ella la miseria, la miseria horrible de los hombres honrados, que se quedan en un rincón sin buscar una limosna que les sonrojara, empeñan una tras otra las alhajas, los muebles, los objetos por fin, más necesarios á la vida.

Hayem, sin embargo, llegó á no avergonzarse de pedir una limosna y fué á la alcaldía del distrito en busca de alimentos para sus hijos infelices. ¡Pero los solicitantes son tantos! ¡y es tan difícil á los empleados que no salen de la oficina diferenciar á un desventurado de un intrigante!

Hayem desesperó de toda salvación; lo que más le aterraba era el deber ya dos *termes* al propietario; total unos diez duros, que no sabía donde encontrar. Pronto iba á cansarse el dueño de tener inquietos que no le pagaban; y ya se veía el infeliz con su mujer, con sus hijos lívidos, desencajados bajando las escaleras con la cabeza baja, vagando luego por París sin pan y sin hogar; en medio de la ciudad insolente con su lujo y su bienestar.

Entonces pensó en acabar; su hija mayor tomó al fiado un puñado de carbon; el padre, hambriento, se tomó dos copas de coñac sin pagarlas tampoco, para cobrar un poco de ánimo y cumplió su fatal resolución.

Ayer, á cosa de las dos y media de la tarde, el portero de la casa núm. 59 de la calle de Avron, se presentó al comisario de policía del barrio de Charonne y le explicó que desde el domingo pasado no había visto pasar á ninguno de los individuos de la familia Hayem, que habitaban el cuarto cuarto, y añadió que temía se hubiesen suicidado.

El comisario fué corriendo al cuarto de los Hayem, y mandó descerrajar la puerta, que apenas saltó dejó pasar un hedor insoportable. ¡Qué espectáculo! Sobre un camastro, a la derecha, una mujer abrazaba á una criatura de un año y medio, ya putrefacta. Delante, retorcidos encima de harapos sucios, estaban los cadáveres de cinco niños; el padre también en el suelo, con un brazo ensangrentado estaba tendido de través sobre la hija mayor Berta.

Esparcieron fenol para disipar el hedor, y un médico que llegó en seguida

empezó á examinar aquellos mártires; de repente, la mujer que tenía en brazos el cadáver descompuesto del pequeñuelo, se levanta y murmura con voz debilísima: «Me creía muerta.» Le auxilian prontamente, y ella con acento entrecortado vá diciendo penosamente: «Miseria... sin trabajo... suicidados...»

La señora Hayem está en el hospital Tenon, gravísima, pero no ha muerto. Los demás individuos de la familia estaban como he dicho en avanzada descomposición.

La noticia corrió pronto por todo el barrio y luego por París; yo estuve á las cinco, cuando lo supe por los diarios de la tarde, y me encontré con más de dos mil personas, que comentaban lo sucedido, con frases compasivas, porque el parisiense tiene buen corazón. ¡Y sin embargo no se ha podido evitar que una familia honradísima, guiada por un jefe laborioso é inteligente sucumba ante la miseria negra.

La Asistencia pública gasta millones anuales en socorrer á los desventurados; asociaciones religiosas y laicas luchan con la Asistencia en estas batallas de la caridad, y á pesar de todo ocho criaturas no han podido vivir; ni los vecinos, ni la policía, ni los filántropos, nadie ha sabido descubrir á aquellos miserables.

La verdad del caso es que lo sucedido es una rareza, pero rareza y todo conviene que no suceda más. No estamos en aquellos buenos tiempos del gran rey Luis XIV, en que «la Normandía se alimentaba de hierbas» como vió Saint-Simon, y en que el gran monarca reinaba sobre un país que se iba convirtiendo en un «hospital de moribundos.»

Pasaron aquellos tiempos, y la caridad como la fraternidad gobiernan á las almas, sino á las naciones.

Lo que es necesario para que la caridad sea fructuosa, es que se socorran á los realmente desventurados, las víctimas de las circunstancias, que han sucumbido sin dejar de luchar, sin separarse ni un solo instante de su honradez y de su laboriosidad. Para eso un periódico dice muy bien que conviene formar la *policia de la caridad*; un cuerpo en que se alisten en cada distrito los hombres de buena voluntad y que puedan contar con la colaboración de los servidores del Estado y de la villa, que buscarán sin cesar en el fondo de los tagurios, en los sobacos más oscuros, á los pobres vergonzantes que hoy mueren sin salir á la calle para ocultar su vengüenza.

Y estos nuevos espías serán como el ennoblecimiento de los esbirros y corchetes del buen tiempo viejo.—H.

(La Publicidad.)

Desde Barcelona

Las huelgas en Manresa

La cuestión entre fabricantes y obreros de Manresa va agravándose por momentos. Las conferencias de unos y de otros con el gobernador no producen ningún resultado satisfactorio, porque todos se muestran intransigentes.

Y lo peor es que nadie se entiende. Saber la verdad de lo ocurrido es cosa imposible. No he visto cuestión más embrollada en mi vida. Y es que, como las dos partes son culpables, ocultan lo que les puede perjudicar y algunos de los interesados ni siquiera pueden explicarse como puede haber surgido el conflicto.

Yo, por mi parte, he de decir que

cuantos datos he recogido ultimamente confirman lo que acerca de las causas y pretextos del conflicto dije en mi anterior.

Lo más grave del conflicto es que la huelga se ha generalizado á los oficios de Manresa y que los obreros de «Las Tres Clases de Vapor» de toda Cataluña intentan también secundar la huelga.

Si desgraciadamente se llegara á este extremo, y mostrándose dispuestos los fabricantes manresanos á no transigir, es seguro que acabaría la cuestion de una manera sangrienta.

Para que se vea la tirantez que entre patronos y obreros existe, el frio egoismo y crueldad de los primeros y el odio y locura de los segundos, daré cuenta de algunos hechos, que son de aquellos que no necesitan comentarios.

Dícese que en Pont de Vilumara riñeron los huelguistas con unas obreras, á dos de las cuales cortaron aquellos los moños. Los mozos de escuadra prendieron á dos trasquiladores.

Dícese también que algunos fabricantes que despidieron hace ya tiempo á sus operarios y cerraron su fábrica, la hacen ahora funcionar para demostrar que son los obreros los que no quieren trabajar.

Pero el hecho más elocuente y también más repugnante es el siguiente:

En la fábrica de Palá, situada en el camino de Cardona á Luria y en la cual como ya dije, se ha determinado continuar trabajando, pues la mayor parte de los obreros no están asociados, uno de los asociados lanzó la idea de secundar la huelga. Inmediatamente el encargado de la fábrica llamó á todos los asociados y les exigió que se separaran de Las Tres Clases de Vapor y le presentaran las libretas para romperlas.

Algunos accedieron á esta exigencia; pero otros se negaron á presentar las libretas. Entonces el encargado les mandó expulsar; y como, por estar la fábrica bastante apartada de la población, algunos vivían allí mismo, sus muebles fueron llevados al monte. Un pobre anciano que se hallaba enfermo en una de las habitaciones fué también, con los muebles, transportado al monte.

No hay más que imaginarse el efecto que causaría entre las masas obreras de Manresa la relacion de este inaudito hecho.

A las nueve de la mañana de ayer se verificó una imponente manifestacion de todos los obreros manresanos. Todas las tiendas estaban cerradas. Los manifestantes se reunieron en el Paseo y desde allí se encaminaron á las Casas Consistoriales, donde se hallaba reunido el Ayuntamiento.

Una comision subió á conferenciar con el alcalde; pero éste dijo que no escucharía á los comisionados hasta que la manifestacion estuviese disuelta. En seguida estos dirigieron la palabra á la multitud y la manifestacion se disolvió.

La comision entonces presentó á la autoridad edilicia una exposicion en la cual se pide á los poderes públicos que se fijen en la precaria situacion de los obreros manresanos, debida al incumplimiento de los pactos convenidos entre ellos y los patronos, por parte de estos.

El alcalde contestó que se consideraba impotente para resolver el conflicto, pero que llevaría la exposicion á sus superiores.

Al retirarse los obreros el Ayuntamiento se reunió y acordó enviar una comision á Barcelona con el objeto de ponerse de acuerdo con las autoridades provinciales, á fin de hallar una fórmula para resolver el conflicto.

Paréceme que están verdes. La excitacion es tanta que no creo que pueda llegarse por ahora á una transaccion, pues cualquiera que fuese esta, los dos bandos se considerarían perjudicados y obligados á transigir por imposiciones del otro ó de las autoridades. Esto seria un parche que, todo lo más que podria hacer, seria calmar el dolor, pero no sanar la enfermedad.

En Barcelona, la opinion es contraria á los fabricantes manresanos; pero lo

cierto es que tanto estos como los obreros tienen parte de culpa, y que las pasiones se han enconado de tal modo que solo dominan ya los procedimientos brutales.

Si las autoridades no ponen pronto y eficaz remedio al conflicto, le esperan á Manresa dias de luto.

17 de Julio de 1890.

B. AMENGUAL.

(La Almudaina.)

Una empresa singular

La prensa francesa da cuenta de que en *Montreuil-Bois* llamaba la atencion desde hace algun tiempo la presencia de un español, llamado G... que desplegaba en su vida un lujo extraordinario, sin que nadie le conociese fortuna personal ni trabajos que justificasen su opulencia.

La detencion de dos mendigos, hecha por la policia, ha facilitado el descubrimiento de la empresa, á cuyo frente figura con éxito el español G...

Este sujeto tenia á su servicio un crecido número de mendigos, á los cuales daba casa, comida y un sueldo de 150 francos mensuales.

Por la noche, todos sus pensionistas le entregaban el producto obtenido durante la jornada, y no hay que decir que el empresario ponía de patitas en la calle á todo aquel cuyo rendimiento no consideraba en relacion con las ganancias que tenia presupuestadas.

En este asilo *sui generis* figuraban gran número de personas sanas y robustas que, al salir á la calle á ejercer su industria, resultaban, por medio de hábil falsificacion, ciegos, cojos, mancos, tullidos y mudos.

Uno de estos últimos, obligado á recobrar la voz por la energia del comiserio, dió cuenta detallada á la autoridad de la organizacion de dicha empresa que, *ipso facto*, fué liquidada, apejando á la fuga su director.

Si no con tan amplio desarrollo, debe existir aquí algo parecido, sobre todo en lo que se refiere á la explotacion de niños, que nuestras autoridades debieran perseguir.

MAHON

Nuestro celoso Diputado á Cortes, que no deja nunca de la mano las obras públicas que interesan á la isla, nos comunica que la Junta consultiva ha aprobado la propuesta del Sr. Ingeniero Gefe de la Provincia para la prolongacion de la carretera general hasta los andenes del puerto de Ciudadela, colocándola en primer lugar para el plan de estudios del próximo año económico. La propuesta de la prolongacion hasta los andenes del puerto de Mahon, se halla también aprobada, estando ahora pendiente de la terminacion del proyecto de la obra por el Sr. Ingeniero encargado de las de Menorca. Y además confía el Sr. Prieto, que no tardará también en aprobarse la prolongacion de la carretera de Mahon á San Clemente hasta Cala-Emportér.

Terminados los cuatro dias de observacion fijados por la Junta de Sanidad, ayer al mediodía, desembarcaron los viajeros llegados el jueves en el vapor-correo de Barcelona, entre ellos el capitán de infantería D. Luis Muñoz y Arias, hijo y ayudante de Campo del Excelentísimo Sr. General de Division D. Antonio Muñoz y Salazar, Gobernador Militar de esta Isla, quien, como ya dijimos, debe llegar á este puerto el próximo jueves, acompañado de su distinguida familia.

Mañana martes día 29 se cierra el despacho de billetes para el sorteo de la Lotería Nacional que debe celebrarse en Madrid el miércoles próximo día 30 del

corriente.

Premio mayor: 80.000 pesetas.

Precio del billete entero: 30 pesetas.

Id. de la fraccion ó décimo 3 pesetas.

Hoy ha salido para Barcelona y el extranjero nuestro querido amigo D. Juan J. Rodriguez acompañado de su muy apreciable familia.

Debiendo ausentarse pronto de esta ciudad nuestro querido amigo D. Juan Seguí y Rodriguez, Vocal-Recaudador de la *Asociacion de Beneficencia Domiciliaria del termino municipal de Mahon*, ha hecho hoy renuncia de dicho cargo; habiendo sido nombrado, para sustituirle, nuestro particular amigo el farmacéutico D. Mauricio Hernandez y Ponseti.

El día 25 fué dado de alta el muchacho, hijo de Mallorca, que tuvo la desgracia de caerse desde los escarpados de Calas Font, de Villa-Carlos, y de quien ya nos ocupamos oportunamente. Ha sido asistido por el conocido médico señor Farré.

Un chico de unos doce años, vestido con la blusa azul del obrero, marchaba orgulloso y ufano en la manifestacion en honor á Peral, revelando la satisfaccion propia del muchacho precoz que realiza un acto solemne por cuenta propia.

Llevaba un estandarte hecho quizás con el dinero que destinaba á golosinas y que con gusto sacrificaba por poner su modesta parte en el homenaje que el pueblo de Madrid tributaba á Peral.

El estandarte era de papel y le servía de mástil una caña; pero en cambio el lema podía competir en entusiasmo y expresion con los de terciopelo y oro que figuraban en la comitiva.

Escrito con letras desiguales y toscas se describía este letrero: «A Peral, gloria de la nacion y honra de nuestra marina.»

Aquel muchacho que no llevaba otra representacion que la de su propio entusiasmo, logró, no sabemos cómo, penetrar en el Hotel de Embajadores y en la habitacion que ocupó Peral en los primeros momentos. Cuando todos se despedían del marino, el muchacho se quedó el último, y tuvo la inmensa satisfaccion de estrechar la mano de Peral con la formalidad y apostura de un hombre.

Noticias del ejército:

El comandante de caballería recién ascendido D. Ignacio Moragues Manzano, ha sido destinado al regimiento de reserva número 9 y el primer teniente de la propia arma D. Enrique Comas Montaner lo ha sido al de Borbon.

El oficial primero del cuerpo administrativo del ejército D. Antonio Reus, ha sido destinado á la Inspeccion general de su instituto.

En un círculo de Málaga donde se reúne gente de buen humor, comentábase dias pasados el siguiente curioso lance:

Un caballero muy conocido entre los malagueños, que tiene la costumbre de guñar el ojo constantemente, llegó hace unas noches á uno de los cafés de Málaga, sentándose á la mesa donde refrescaba una numerosa familia, para él completamente extraña. No encontró desocupado otro sitio.

Estaba allí algunos minutos saboreando con fruicion su sorbete, cuando sus vecinos decidieron marcharse. El jefe de aquella dilatada familia pidió al camarero la cuenta, y el mozo, que por casualidad miraba en aquel momento al otro contestó sin vacilar:

—No se debe nada. Está todo pagado.

—¿Cómo pagado? ¿Y por quién?

—Por algún amigo.

Inútilmente tendió la vista á ver si veía á alguno de sus conocidos, no encontrando á ninguno; y como el camarero se negara á dar más explicaciones, tuvo que resignarse á no pagar, marchándose

todos sin que se despejara la incógnita.

Le llegó el turno al referido, y cuando dió un duro para que se cobrara su sorbete, le dijo el camarero:

—¿Pero que me da Vd. aquí? ¿Si con esto no hay bastante!

—¿Que no hay suficiente con cinco pesetas para pagar un helado! Tanto ha subido la nieve?—Y al expresarse así, el asombro más grande se pintaba en el rostro del buen señor.

—Es que incluyo los nueve sorbetes con barquillos que han tomado los señores que acaban de irse.

—¿Y qué tengo yo que ver con esos señores?

—Usted me guñó el ojo para que no les cobrara.

—Pero hombre, ¿si yo lo estoy guñando siempre!—replicó haciendo gestos desesperados el nervioso andaluz.

La disputa se prolongó más de lo que en verano es conveniente, y al fin el caballero pagó, compadecido de la equivocacion que habia de costarle el dinero al dependiente del café.

El Ayuntamiento de Mercadal en sesion de ayer nombró Secretario interino á nuestro querido amigo D. Antonio Carretero.

La subasta del baile de Llumesanas que debía celebrarse ayer en las Casas Consistoriales resultó desierta.

La fiesta de San Luis se celebrará este año el día 24 de Agosto ó sea el domingo antes del día en que cae la fiesta, á fin de poder celebrar el otro domingo la de *San Lluiset*.

Hoy han hecho su aparicion en el mercado los primeros pimientos colorados vendiéndose á precios elevadísimos.

A fin de ultimar el programa de las fiestas que han de celebrarse en esta ciudad los dias 6, 7 y 8 del próximo mes de Setiembre han sido invitados los señores presidentes de las Sociedades recreativas de esta ciudad á una reunion que debía celebrarse esta tarde á las siete.

Relacion de los pasajeros salidos esta mañana á bordo del vapor-correo «Puerto-Mahon».

PARA ALCUDIA

D. Antonio Comas, Isabel Bannasar, Juan Comas, Manuel Costa, Antonio Marqués, José Marqués, Eladio Menendez, Isabel Menendez.

PARA BARCELONA

D. Francisco Druille, Luis Ragué, Rafael Pascual, Benita Gomila, Pedro M. Prieto, Francisco Bagur, Trinidad Baldes, Basilio Garrote, Miguel Palahé, Catalina Taltavull, Maria Rodriguez, Antonia Rodriguez, Mercedes Rodriguez, Juan J. Rodriguez, Antonio Fontanet, Pedro Pujol, Antonio Sitjes, Concha Palazon, Clara Moll, Magdalena Pomez, un individuo de tropa, Antonio Sans, Josefa Gironés, Juan de Olivar, Clotilde Corominas, Inés Olivar, José Olivar, Clotilde de Olivar, Juan Paeras, Antonia Lull.—Total 30.

En el fielado de Consumos de Villa-Carlos, instalado junto á la iglesia parroquial, se halla depositada una llave grande, que se encontró en la mañana del día 27 á la entrada de dicho pueblo.

BOLSA DE MADRID

26 de Julio 4-15 t.

4 por 100 interior 76'500
4 por 100 amortizable 89'55
Billetes Hipotecarios de Cuba 107'750

BOLSA DE BARCELONA

26 de Julio 4'57 t.

4 por 100 interior 76'870
4 por 100 exterior 79'020
4 por 100 amortizable 80'750
Billetes Hipotecarios de Cuba 108'000
Banco Hispano Colonial 61'800

Acciones ferrocarril Francia . . .	52'000
Id. Norte	77'800
Id. Orense	19'550
Id. Almansa	125'500
Obligaciones Francia	00'000
Id. Norte	83'500
Id. Orense	00'000
Id. Almansa	77'000
Compañía Trasatlántica	88'370

Carta de Villa-Carlos

Sr. Director de EL LIBERAL.

Muy apreciable amigo: Cumpliendo su encargo tengo el gusto de comunicar á V. algunos detalles sobre las recientes fiestas de San Jaime y de Santa Ana.

La pintoresca y espaciosa villa de San Carlos ha celebrado este año las fiestas de su Patron Santiago con una esplendidez y animación jamás vistas. Ya algunos días antes se veían cruzar por sus anchurosas calles vehículos conduciendo familias y equipajes, con el intento, unos de veranear y otros atraídos por las fiestas.

La víspera de la festividad salió por la tarde la tradicional cabalgata, ostentando el Mayordomo joven la bandera de Santiago, recorriendo todas las calles y plazas de la población, dirigiéndose después á la parroquia donde se cantaron solemnidades completas, y concluidas éstas, se principiaron los ensayos de las carreras en las calles Mayor é Iglesia.

Al anochecer al repique de las campanas y disparo de cohetes empezó la retirada militar por la banda de música de la villa, recorriendo algunas calles, precediendo á la banda una gran variedad de faroles de colores sostenidos por alegres muchachos, produciendo un gran efecto, dirigiéndose después á la espaciosa y artística esplanada, en donde era digno de admirar el gran efecto, que ofrecían las fachadas de las elegantes Casas Consistoriales, todas adornadas con arcos de mirto, coronas, gallardetes y un sinnúmero de faroles chinoscos colocados con el mayor gusto en la torre del reloj, pilas-tras, cornisas, balcones, ventanas y descollando una gran estrella trasparente, que ostentaba el escudo de armas de la villa con la siguiente leyenda: *Villa-Carlos á su Patron*, cuyos faroles encendidos y demás luces formaban un golpe de vista encantador, lo que unido á los bailes amenizados por otra banda de música de Mahon, y los fuegos artificiales que se dispararon, como también la iluminación y vistosas banderas que descollaban en la casa-jardín de la Esplanada, propiedad del entusiasta y patriota villa-carlinio D. Francisco Cánovas, no podemos menos de mostrarnos orgullosos del buen éxito de todos los que han tomado á su cargo la dirección de las fiestas, y de los que han contribuido á su á su extraordinario esplendor.

Por la mañana del día 25 se repitió el caracoleo de caballos, y á las diez se cantó el oficio con asistencia del Ayuntamiento y Mayordomos, con el gran credo del malogrado D. Benito Andreu, estando el sermón á cargo del Sr. Cardona, quien mentó las glorias del Santo y las victorias que España había alcanzado por su culto; estando la iglesia adornada con el mayor gusto, llamando la atención las bonitas arañas y jardineras que penden en las capillas y bóvedas. Por la tarde tuvieron lugar carreras de caballos y demás; poblándose, como por encanto, la espaciosa calle Mayor de un gentío inmenso: no había ventanas ni balcon donde no asomasen rostros alegres de las lindas pollas de Mahon, Villa Carlos y otros pueblos.

Las carreras fueron bastante reñidas, no teniendo que lamentar desgracia ninguna, que es lo principal, reinando el mayor orden, digno de un pueblo culto.

¿Y qué diremos del día de Santa Ana?

Una apiñada muchedumbre se situó en la gran Esplanada, para presenciar los ejercicios gimnásticos, ascension del globo, etc., y á escuchar las alegres tocatas de la música dirigida por el inteligente

profesor Sr. Bagur. Como los demás días hubo una iluminación notable por la noche. De desear es que este bullicio se repita todos los años, para progreso de esta importante villa, digna de mejor suerte; recordándola hoy, al ver aquellos grandiosos cuarteles ocupados ántes por una numerosa guarnición y en cuyos sus dos ó tres bandas de música amenizaban dichas fiestas y hoy abandonados; montando la Mola mas de 200 cañones.

Para cerrar estos detalles, diremos que mas de 40 coches de alquiler transportaron familias, sin contar los de particulares faldas y botes, viendo representadas todas las autoridades, para disfrutar de las fiestas que esta villa dedica á su Patron y Patron de España, sirviéndose un lucido y abundante refresco ó *lunch*.

Tales han sido á grandes rasgos descritas, las fiestas de San Jaime, cuya brillantez es de esperar no decrezca en los años sucesivos, en bien de estos habitantes, que siempre reciben con fraternal beneplácito las cariñosas visitas de los mahoneses y demás personas que se dignan honrarles con su presencia.

EL CORRESPONSAL.

Suscripcion

abierta en el Lazareto á favor del ciego Jacobo que tuvo la desgracia de perder á su esposa á bordo del vapor «Puerto Mahon» quedando solo en el mundo y sin recursos para volver á su país.

	Pesetas
Súma anterior	100'45
D. J. J. R.	5'00
» Salvador Almirall	0'50
Total	105'95

Continúa abierta la suscripción en la imprenta de este periódico.

Crónica marítima.

Buques entrados.

Día 27

De Barcelona pailebot «Estela», patron Antonio Sintes, con 6 trips., harina y efectos.

De Calella laud «María», patron Sebastian Arnau, con 4 trips. y obra de barro.

De Mazagan polacra-goleta «Virgen del mar», capitán D. Juan Planas, con 7 trips. y habas.

De Mazagan pailebot «Teresa Dolores», patron Bartolomé Terradas, con 8 trips., habas y garbanzos.

Buques despachados.

Día 26

Para Rosas polacra-goleta «Virgen del mar», capitán D. Juan Planas, con 7 tripulantes y habas.

MISCELANEA

Historia

DISQUISICIONES SOBRE EL ORIGEN

DE LA VILLA DE MERCADAL

(Conclusion)

Hay mas. ¿Qué nombre tenía aquel pueblo antes de que el capitán Mercadal le impusiera el de su apellido? No se menciona tampoco. Así es que tanto anacronismo como se contiene en el relato que analizamos, nos induce á creer que el cuadro en cuestión no pasa de ser una creación fantástica, si datos auténticos, no la desvanece.

Resumiendo cuanto dejamos expuesto, resulta:

Que en 1287 ya existía la villa de Mercadal en el sitio que hoy ocupa, y que este nombre le daban los catalanes que vinieron á la conquista de Menorca en aquel año.

Que también existía con igual

nombre en 1301 al concederle el Rey de Mallorca Jaime II el tener una feria semanal, tal vez como la que tenían los moros en aquel pueblo.

Que en 1330 al instituir Jaime III de Mallorca una rectoría en Santa Cruz de Lloriach, ya existía Mercadal, por cuanto mandaba levantar una ermita en dicho pueblo como sufragánea.

Que en 1439 ya existía en ese pueblo la iglesia de San Martín en la que el juez Galcerán de Requesens convocó el pueblo para leerles la sentencia sobre el régimen municipal que debía regir en el Distrito de Mercadal.

Creemos pues, que estos datos auténticos que acabamos de consignar sobran para desvanecer las dudas que se originen de la lectura del texto contenido en el cuadro en cuestión.

Veamos ahora cual pudo ser el origen del nombre que lleva esta villa.

Los catalanes dan el nombre de *mercadal*, al territorio ó campo en donde se expenden mercaderías, y por tanto es sinónimo de feria. Y como es probable que en aquella parte tan céntrica de la isla existiera en tiempo de los moros una población ó aduar, que siguiendo las costumbres aun existentes entre las kábilas de la Argelia, hiciera mercado de los sobrantes de sus productos, tanto de ganados, como de lanas, manteca, queso, etc. y al que acudieran los habitantes de los predios y aduares vecinos, y así mismo los catalanes que habitaban el país, nada tiene de extraño que estos y sus paisanos, que vinieron después á la conquista de Menorca, dieran el nombre de *mercadal* al mercado de los moros, y de aquí el de *poble del mercadal* ó *del mercat* á la población, nombre vulgar que al fin le ha quedado como propio.

¿Cómo se llamaría entre los moros este poblado ó aduar? Imposible el averiguarlo; pero es probable se llamara de *Lluriach*, como que el territorio que abrazaba el primitivo predio de este nombre, era mucho mayor que el de ahora, según se cree.

En cuanto al apellido Mercadal tan generalizado en Menorca, pudo ser importado por alguno de los catalanes de apellido Mercader, cuando vinieron á poblar nuestra isla, y que insensiblemente se le vendría cambiando la terminación *er* con la mas suate *al*.

El historiador Dr. D. Juan Ramis y Ramis hace mención en su Diccionario biográfico *Varones ilustres de Menorca* publicado en 1817, de cuatro distintas ramas de apellido Mercadal, que se remontan algunas al siglo XVI, en las cuales se hace distinción de varios de los ilustres menorquines que se distinguieron en la milicia, en el municipio, en el foro y en la iglesia, con la particularidad de que en ninguna de ellas se registra el nombre de Martín; y es muy de extrañar que interin se estaba escribiendo aquella obra, con gran beneplácito de los menorquines, no acudiera á ofrecer al Sr. Ramis como hacían la mayoría de las familias poseedoras de documentos de interés histórico para que los registrara en su obra, la familia poseedora del cuadro en cuestión para que figurara también en aquel *Album* el valeroso capitán Martín Mercadal.

P. RIUDAVETS.

En un prospecto de vinos:
Valdepeña 2 reales botella.
Superior, 4 id. id.
Extra, 6 id. id.
auténtico, 10 id. id.

Calino explicaba una tempestad que había presenciado:

—Las nubes eran tan compactas y

tan oscuras que apenas se podían ver los relámpagos.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 26 12 t.

Se han practicado grandes maniobras navales en Cherburgo. Los acorazados simulaban un bombardeo de los arsenales, de la ciudad y de los fuertes, resultando dichos buques vencedores de los torpederos.

Madrid 25 5-15 t.

Reina completa tranquilidad en toda Cataluña; gestiónase una avenencia entre obreros y patronos.

El señor Bugallá ha sido nombrado subsecretario del ministro de la Guerra.

Las tropas han escarmetado á los moros que hostilizaron á Melilla, los que se muestran ahora en actitud completamente pacífica.

Han ocurrido varios casos sospechosos en Albacete.

Los salvadoreños han hecho retirar á los guatemaltecos.

El cólera hace estragos en las orillas del mar Carpio.

Madrid 27 12 m.

Ha estallado una insurrección en Buenos Aires.

Los sublevados han formado barricadas en las calles batiéndose contra la tropa.

Los bancos de comercio se han cerrado; la ciudad ha sido declarada en estado de sitio.

Madrid 27 12-45 t.

Sigue la lucha en Buenos Aires ocasionando considerables muertos.

El Presidente huyó á Córdoba.

Se ha proclamado un gobierno revolucionario.

Madrid 28 12-30 mda.

Los salvadoreños siguen avanzando hacia la capital de Guatemala distando ya tan solo de ella setenta millas. Espérase una batalla decisiva.


Los despachos recibidos de Buenos Aires dicen que continúa el movimiento revolucionario. Varios batallones se han unido á los insurrectos que van ganando terreno; el movimiento ha sido secundado por las provincias. El presidente de la república se ha refugiado á bordo de un buque extranjero; las autoridades piden que capitule con los insurrectos que vencen en todas partes por completo.

Madrid 28 10-15 m.

En las provincias de Valencia hubo ayer 15 invasiones y 8 defunciones.

Aumentan las huelgas en Cataluña y Málaga.

Se toman precauciones para evitar un serio conflicto.



D. ESPERANZA SEGUÍ Y PONS

FALLECIÓ

EL SÁBADO 26 DE JULIO DE 1890
á la edad de 84 años

E. P. D.

Su desconsolada familia participa á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, y les ruega la tengan presente en sus oraciones.

El entierro tuvo lugar á las 7 de la tarde, dándose el duelo por despedido.

Casa mortuoria, calle Cos de Gracia, 5.

Mahon 28 Julio 1890.

Taller de calzado

DE

BARRANCO Y COLL

HANNOVER, N.º 40

Se necesitan operarios que sepan su obligacion, tanto de señora como de caballero.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

AVISO En el matadero hay estiércol para vender á 60 céntimos la carga y á 2'50 la carretada.

Para Barcelona Saldrá el miércoles de esta semana el pallebot "MARIA", patron Gabriel Marsal, admitiendo carga á flete y pasajeros. Lo despacha D. Federico J. Cardona. Muelle.

Vedado Lo está para toda clase de caza el predio denominado SAN NICOLAS del término municipal de Mercadal.

LA ACREDITADA

MAGNESIA EFERVESCENTE

Valenzuela

Se vende á una peseta el bote

Venta en Mahon: Farmacias de D. Juan Prat, don Mauricio Hernandez, Huérfanas de Sintes y D. Jaime Ferrer.

En venta Lo está una casa situada en esta ciudad, calle de Gracia n.º 57. Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

Pérdida Se han extraviado unos rosarios negros, engarzados en plata, desde la Iglesia del Carmen hasta la calle de la Infanta. Se suplica la devolución por ser un recuerdo de familia y se gratificará en la imprenta de este periódico.

Salicilatos

DE BISMUTO Y CERIO

de VIVAS PÉREZ

Aprorados por la Real Academia de Medicina de Granada, recetados por verdaderas eminencias médicas de todas partes, y adoptados por los Hospitales.

Curan inmediatamente como ningún otro remedio empleado hasta el día toda clase de vómitos y diarreas, de los tísicos, de los viejos, de los niños, cólera, tífus, disenterias, vómitos de los niños, y de las embarazadas, catarros, úlceras del estómago y piroxis con erupciones fébriles. Ningún remedio alcanzó de los médicos y del público tanto favor por sus buenos resultados, que son la admiración de los enfermos.

PRECIOS: En España: Caja grande, 3,50 pesetas. Pequeña, 2 ptas.

Cuidado con las falsificaciones ó imitaciones, porque no darán resultado. Exigir la firma y marca de garantía.

DEPÓSITO GENERAL: Almería, Farmacia VIVAS PÉREZ desde donde se remiten por correo á todas partes enviando 75 cts. más por certificado.

POR MAYOR: Madrid, M. García, Sociedad Ibero-Universal y J. Hernández. Barcelona, Sociedad Farmacéutica é Hijos de J. Vidal y Ribas.

De venta en todas las boticas de las provincias y pueblos de España, Ultramar, Buenos Aires, y en toda la América del Sur.

Operarios

Se necesitan para la confección de guantes de punto, en la calle de la Infanta n.º 74.

Escribiente Hay uno que desea colocacion. Informarán en esta imprenta.

Aviso Queda terminantemente prohibido transitar por el terreno de la noria de D. Miguel Sintes, situado al extremo de la calle de Santa Eulalia que linda con el peñasco de Calafiguera.

Para vender Lo está una viña que está situada en el camino llamado "Des Marquedaler", de este término municipal y para su dnfome, dirigirse en la viña de "Ne Perica", en la carretera nueva de Mahon á Ciudadela.

Para alquilar Lo están los altos de la casa calle Arravaleta número 14. Informés Arravaleta, 20.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó desearne de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos.— Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

Hallazgo Se ha encontrado una llave de puerta por el camino de S' Ollestrá. La entregará al que manifieste ser su dueño, el alcalde de Barrio de San Luis.

La Catalana

COMPAÑIA DE SEGUROS

contra incendios y explosiones de gas

á prima fija

UNICA EN SU CLASE DOMICILIADA EN BARCELONA.

Capital social 20.000.000 de reales.

Subdirector en la isla de Menorca don Pascual José Hernandez.

HERNIAS

(TRENCATS)

Se curan pronto y radicalmente, con los inventos del especialista señor PALAU; recomendados por todas las eminencias médicas y premiado en la última Exposicion de Barcelona, el cual tiene concedido Real privilegio. Calle ANCHA, 12 y 14, al lado de la Iglesia de la Merced, Barcelona.

Consultorio ortopédico de 8 á 1 y de 3 á 8.

CHOCOLATES

DE LA ACREDITADA FÁBRICA

DE

D. PEDRO FONT, DE REUS

Se halla establecido en esta ciudad, calle Nueva n.º 21, CONFITERIA MAHONESA de Amado Pons, un depósito exclusivo en esta isla, de los chocolates de tan acreditada fábrica, los que se venden á los precios siguientes:

Desde 85 céntimos de pta. libra de 400 gramos hasta 3 pesetas id. id. y clases mas elevadas siempre que al consumidor le convengan.

Descuentos ventajosos, segun la importancia del pedido.

Depósito de cera labrada

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que ios cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarlos.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Globos Montgolfier Las personas que deseen adquirirlos, de buen papel, desde 1 metro 50, hasta 7 metros pueden dirigirse á la plaza de la Esplanada n.º 12 donde se venden á precios baratísimos.

Listas de embarque Véndense á 5 céntimos de peseta ejemplar en la imprenta de este periódico.

Fees de vida Véndense al precio de cinco céntimos de peseta ejemplar en el despacho de la imprenta de este periódico, calle Nueva núm. 25.

Tarjetas de visita Imprenta de EL LIBERAL.

LA FUNERARIA

San Roque, 24

Taller de ataúdes, cuyos precios se hallan al alcance de todas las fortunas.

Todos los ataúdes construidos en este taller reúnen las mismas condiciones de elegancia y solidez, que los usados en las grandes capitales.

24, SAN ROQUE, 24